
■葉聰認為：擁有良好的心
態，才能管理好企業，才能
保持良好的狀態。

本報福州傳真

倡管理之道：「以人為本，以身作則」相融十五載 樂做「新福州人」

早在1987年在香港嘗試創立公司時，
28歲的葉聰雖正從事簡單的進出口

貿易工作，但就已默默給自己許下「要為
中國出口創造更多份額」的心願。而且葉
聰因堅信「汽車伴隨一個人的成功之路，
它是有靈性的」，而毅然放棄了很多女性
夢寐以求的服裝路。如今嘉利德斯能夠在
福州生根發芽，葉聰認為很大程度上是緣
於「天時、地利、人和」。

1999年毅然投資福州
葉聰告訴本報記者，她在1999年5月
福州市政府舉辦的「招商月」期間來到
福州。對於福州，合夥人柳先生的父輩
是地道福州人，所以二人對這裡有着特
殊的期待。讓她感慨萬分的是，「在
『招商月』期間，福州市政府對我們表
現出極大的誠意」，基於良好的投資環
境，葉聰和柳南華毫不猶豫地把原本安
排在上海的投資計劃轉移到福州，並醞
釀如何在福州引入4S店這個新興的汽車
銷售模式。不到半年的時間，嘉利德斯
完成了從選址到建店的所有準備。「雖
然當時連廣本自己都沒有一個規範的模
式，我們還是在第一時間完成公司的創
建。」同年12月27日，福州首家廣汽本
田4S店如期開張。為彼時還頗為荒涼的
福新東路增添了一道靚麗的風景線，為
此福州市政府還對其進行了表彰。

正因為嘉利德斯是福建首家4S店，外
界對「四位一體」的模式非常好奇。
「那時有很多市民拿着相機過來拍照，
做生意的人也在研究這種新事物。」葉
聰回憶到，語氣中帶着幾分自豪，「當
時對面房地產賣樓花時，都以我們廣本
閩都店作為地標，我覺得有給人利用的
價值也是不錯的。」

擁4大品牌專營店
「做任何事情，要想成功首先必須有

挑戰的勇氣。」葉聰以堅定的信念和樂
觀的心態面對壓力。開業僅半年，廣汽
本田閩都店以年均逾千輛的業績，成為
同業中的佼佼者。在汽車王國裡，葉聰
精心打造着這個屬於自己的家園，她提
供了一組簡單的數據彰顯了她充滿信心
的資本：15年來，嘉利德斯從40多名員
工，發展到現在4家店400多名；銷量從
1999年的 400多輛攀升到至2014年的
5,000多輛。
在十五年如一日的打拚後，目前嘉利

德斯集團旗下擁有廣汽本田、東風本
田、廣汽豐田、廣汽傳祺4大品牌專營
店。葉聰表示，她希望也能打造中國的
「百年老店」，「我不單是為賣車而賣
車，更願意在賣車的過程中結識更多的
朋友，希望給朋友們的生活帶來新鮮的
空氣。」
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港女立足福州 欲鑄百年老店
首引汽車4S店入閩 年銷逾5000輛

祖籍廣州的葉聰，在廣本閩都店開業
之初曾種了兩株木棉樹，這是她親手從
山上挖來的。如今，木棉花漸次應季開
放，直至滿樹，成為嘉利德斯成長的最
好見證之一。「以前是低頭看它們，現
在的樹已高過我們的辦公樓。每年花開
得應景，和旁邊的榕樹相映成輝，廣州
市樹和福州市樹在我們這裡共成長。」
葉聰說。
十五年的時光跨度，已經使葉聰習慣
福州這座城，她自言自己是「新福州
人」，亦認為因為她的匯入，從此福州
與她的記憶已血脈相連。「以前剛去福
州時，感覺還是蠻落後，辦公室裡包括
環保杯等用品都是每次回港購買再帶去
的。」「舊時光已去，新時光漸來，如
今福州發展太快了。有時我回港會和媽咪說『我們福州
的什麼什麼很好吃』，在香港都買得到。媽咪會善意地
笑我，你是福州人嗎？」
雖然葉聰平日工作繁忙，但在這個城市她能找到屬於
她自己的放鬆方式。閒暇之餘，葉聰會親自帶上9歲的
「小雨」（她在濛濛細雨天抱養的小狗）一同自駕遊。

此外，還把她的另一隻15歲吉娃娃的幾十隻「娃娃
仔」送養福州汽車圈的同行們，葉聰開心地告訴本報記
者：「這就是分享的快樂。」此外，葉聰亦喜歡在「高
壓」頻繁出差中找到新能量，逛街搜店，淘鮮貨。「偷
得浮生半日閒」，這樣的平衡與互補讓她的事業與生活
愈發精緻。

■廣本華南區唯一亞運火炬手葉聰於廣東清遠傳聖火。 本報福州傳真

公司市場部經理盧新鵬憶述，7
年前，他們在聖誕節面試時收到葉
聰的禮物。正是這份禮物溫暖了他
的青蔥歲月，讓他記得職場路上所
有的風景，亦讓他的夢想有了堅持
的力量。與葉聰共事多年的老員工
都有一個共同的體會：葉聰在他們
心目中更像是位家長，而不是單純
的老闆。也許是因為她本身的性格
比較有親和力，在處理日常事務當
中亦會比較細膩。
對葉聰而言，壓力不是來源於工

作，而是自身想把事情做得更好，
想進步。「顧客的成功就等於我們
的成功。要感恩我們的生活，周圍的朋友都強大起來
了，我還會差嗎？我非常認同一句老話——志趣相投，
只有大家在一起做事才非常有樂趣。」深諳戰略與執
行、又學習過MBA的葉聰一再表示：「我在做企業時
從不等待，從不抱怨，而是積極主動地去做，不能讓別
人告訴你怎麼做，也沒有任何人可以告訴你該怎麼
做。」
對於員工的培育，葉聰堅持管理的八字經：「以人為

本，以身作則」。「我總是把公司的員工當成自己的孩
子，他們如果有什麼困難，我都會盡可能地幫助他們，
我希望他們在公司裡能夠感受到更多家庭式的溫暖，並
能在這個家庭式的氛圍下健康成長。」葉聰亦稱，她一
直崇尚人性化的管理，注重培養員工們的內在涵養。她
認為，員工之於企業，好比樹木之於森林。「沒有了樹
木，就沒有森林，但我不能因為一棵樹而放棄了整片森
林。」

■葉聰在員工心目中更像家長，而不是單純的老闆。 本報福州傳真
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穗迎春花市2月綻放

香港文匯報訊（記者 孔蓮芝 昆明報道）第
16屆中國昆明國際花卉展、2015年昆明（斗
南）中國盆景精品邀請展暨雲南賞石根藝展
（以下簡稱雙展），將於1月15日、16日在被
譽為「亞洲花都」的斗南國際花卉產業園花花
世界開展。屆時，包括華泰聯、繽紛園藝等香
港著名花企在內的知名公司，將登台展示最具
特色的高品質鮮切花、盆花等花卉。

多國名企亮相斗南
會變色的繡球保鮮花，七彩玫瑰，可食用的
菊花新品、造型奇特的盆景、無字天書一般神
奇的石頭、琳琅滿目的美食年貨……斗南花卉
產業園區擬按4A旅遊景區打造的升級版亞洲花
都，在雙展全新亮相。此次參展的除了香港公
司，還有來自荷蘭、日本、以色列、韓國、澳
洲等國的多間國際知名公司，為展會帶來先進
的技術和產品，諸多奇花異草、珍木秀樹、稀
石奇根也將首次在雙展展出。
華泰聯公司董事長徐愛紅說，華泰聯見證了
斗南的快速成長，從花村到花市躍升花都，斗
南日益增強的國際影響力，大大提升了斗南作
為亞洲花都的輻射力。華泰聯也藉此轉場新園
區「花花世界」辦公，融入升級版亞洲花都發

展，華泰聯已在醞釀擴大經營業態。

花卉盆景聯袂演繹
記者從雙展組委會獲悉，已舉辦了15屆的中

國昆明國際花卉展，系首次走出昆明國際會展
中心，落地斗南。同時舉辦的2015年昆明（斗
南）中國盆景精品邀請展暨雲南賞石根藝展，
是斗南花卉首次與盆景聯袂演繹，通過世界級
的平台，放大雲南盆景的舞台。

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣州報
道）據悉，2015廣州迎春花市活動將
於2月15日至3月5日舉行，活動以
傳統迎春花市、民俗風情和廣府文化
為載體，覆蓋廣州12個區的主要繁
華地段和文化景點，積極打造「廣州
過年，花城看花」的城市文化名片。
廣州市花市辦副主任謝海濤表示，由
於香港離廣州很近，加上粵港傳統文
化也十分相近，每到春節前後，有不
少港人會攜全家人來廣州逛花街，更
有港人留在廣州過年。
據了解，本屆迎春花市活動沿用

「3+15」模式，即年前3天是12個
區傳統迎春花市，春節期間15天是
以民俗表演、非遺展示、燈光藝
術、主題花展、文化活動為主的城
市嘉年華活動內容。謝海濤介紹，
港人普遍對傳統花市和水上花市等
以鮮花為主題的活動更感興趣，一
些港人會在花市剛舉辦時就來廣州
採購鮮花。
在近日舉辦的2015迎春花市羊城

沙龍活動上，廣州市文聯專職副主
席倪惠英現場講述了自己對廣州上
世紀50、60年代花市的印象。她感
嘆，當年花市以販賣花籠為主，花
朵量很足，不像如今是靠花盆等裝
飾吸引人。此外，她還表示，對廣
州人來說，逛花街是比看春晚更重
要的事，因為花市是廣州城最幸
福、最浪漫的載體，也是廣州最悠
久的文化傳承。

勢吸港人行花街

■參加迎春花市廣州沙龍的嘉賓合影。 本報廣州傳真

■四季如春的獨特氣候，讓昆明無處不飛花。 本報昆明傳真

■雲南斗南花卉產業園區「花花世界」裡造型
奇特的盆景。 本報昆明傳真

■2014廣州迎春花市系列活動。 網上圖片


